

DIARIO MERCANTIL

DE CADIZ

DEL LUNES 17 DE AGOSTO DE 1812.

S. Anastasio Ob.

El Jubileo está en la iglesia del Hospital Real.

Afecciones astronómicas. Sale el sol á las 5 h. 20' y se pone á las 6 h. 40'. Debe señalar el relox al punto de mediodia 12 h. 3' 46". Es el 11 de la luna: sale á la 1 h. 44' tard, se pone 12 h. 00' m. noch.

Mareas en el centro del canal entre puntas y caño del Trocadero.
 Prim. baxa á las 3 h. 21' madr. || Seg. baxa á las 3 h. 59' tard.
 Prim. alta á las 9 h. 40' mañ. || Seg. alta á las 10 h. 20' noch.

Sr. Clarito Tostado.

Muy Sr. mio : aunque no tengo el honor de conocer á V., presumo no llevará á mal el que le dirija estas quatro letras, para decirle que soy como muger muy curiosa; y que á la natural curiosidad de las mugeres reuno la particular de las que son amantes de la lectura. En efecto, confieso á V. mi debilidad en esta parte, para que no extrañe que las varias cartas que se han insertado de V. en el diario me hicieron concebir un vehemente deseo de oír al Sr. predicador Padilla, canónigo de Málaga, calificador de la santa &c. &c. Logróseme mi gusto el dia de S. Lorenzo en que predicó dicho señor las virtudes del santo mártir, y las prerogativas de la santa sede apostólica aprovechando tan oportuna ocasion. No debe V. escanda-

izarse de que llevando yo prevenido mi ánimo, por decirlo así, notase los descuidos en que incurrió el orador en la parte histórica, tanto eclesiástica como profana, de su sermón. Efectivamente habló de S. Sisto como si en aquella época hubiera ya tenido la iglesia establecido el pontificado; bien que con el loable objeto de inculcar á sus oyentes la sujecion á la santa sede. Habló de Trajano llamándole *el hipócrita*, epíteto que tal vez se haría chocante en boca de los enemigos del nombre español, cuánto mas en la de un orador sagrado, nacido y criado entre nosotros. ¿Cuántos príncipes ha tenido el mundo que hayan honrado á su patria tanto como Trajano á la España?... Habló de Marco Aurelio, llamándole *supersticioso*; y para completar el quadro de sus aciertos en materia de *calificar* héroes, llamó piadoso y magnífico á nuestro Felipe II. Para esto último, Sr. Clarito, es en mi concepto necesario que el Sr. predicador Padilla haya creído que quando predicaba hablaba con gente enteramente estúpida é ignorante; porque sabemos todos que el Sr. D. Felipe II fue el peor quizá de los reyes que ha tenido España. Si acaso lo ignora el Sr. Padilla, para que otro dia no incurra en una equivocacion tan clásica, puede leer las historias de España todas ellas; y sobre todo los escritos de Antonio Perez, que no son tan raros que no se hallen en Cadiz bastantes exemplares de ellos. Allí se desengañará, viendo como se portaba su *piadoso y magnífico* monarca con sus pobres vasallos sin perdonar al infeliz y malogrado príncipe D. Carlos...

Esta crítica parecerá por ventura á muchos extraña y aun ridícula en una muger; pero la he dispuesto porque veo que muchos hombres que pudieran escribir en todos asuntos con mas tino y acierto no quieren hacer nada... (Perdoneme V., Sr. Clarito, que se lo diga ya que viene al caso, segun me parece) Son Vms., por la myor parte unos egoistas apáticos y despreciables, y no quieren decidirse por las buenas ideas; pero yo aseguro á V. que si en mi sexô hubiese muchas de mi modo de pensar, escribiríamos sobre los asuntos mas importantes del estado, de modo que se avergonzarian Vms. todos los hombres, aunque tuviesen caras de baqueta.

Disimule V., Sr. Clarito, si acaso he dicho alguna cosa que

no sea regular, y mande á su apasionada y servidora. = *La amiga de las reformas.*

NOTICIAS EXTRANJERAS.

Lisboa 7 de agosto. Hemos recibido gazetas desde el 3 al 7 del corriente y substancialmente contienen las noticias siguientes. = El inmortal héroe que la Providencia parece haber destinado para salvar la península y aun la europa del vil yugo que le preparaba la desmedida ambicion y las fuerzas colosales de que podia disponer el heredero de las crímenes de la revolucion francesa prosigue la carrera de la victoria, y sabrá sacar todo el partido que se puede esperar. El retardo de sus partes oficiales es de un buen agüero quando sabemos que persigue de cerca los restos fugitivos del ejército vencido, que no puede hallar una plaza ni cuerpo considerable en lo interior de españa que le sirva de abrigo en su retirada.

Por nuestro enviado extraordinario y ministro plenipotenciario en la corte de Petersburgo con fecha de 29 de mayo se ha recibido una copia del acto de prorogacion de nuestro tratado de comercio con Rusia.

En consecuencia de este acto se vuelve á tener franca la comunicacion directa del comercio de los puertos del reyno con los de aquel imperio que se hallaba expresamente prohibida por el *Ukase* de 21 de mayo de 1810.

Por noticias de Inglaterra de 24 de julio se sabe que es frecuente y numerosa la desercion de los franceses al ejército ruso, ultimamente se pasó un cuerpo completo de húsares.

Quando se participó á *Buonaparte* la conclusion de la paz de la *Turquia* con la Rusia, le dió un accidente que le privó del habla por mucho tiempo; quando volvió en sí, furioso hizo acciones extravagantes é indignas de un racional.

Los rusos continúan á retirarse á medida que abanzan los franceses desbastando primero el pais que van dexando: esta nueva especie de guerra es la mas destructora para el numeroso ejército de *Buonaparte* que se podia escoger, pues pensando éste, tal vez, que al pasar el *Niemen* se siguiese imme-

diatamente una accion decisiva, vé^o con disgusto no hallar oposicion, y obligado á marchar en un pais árido y derrotado del que no puede sacar subsistencia ni para un soldado, y reducidas sus grandes operaciones que proyectaba á insignificantes escaramuzas; de suerte que en realidad se puede decir no han tenido principio las hostilidades.

Una gran esquadra inglesa está en frente de *Riga* para proteger los rusos y demostrarles quanto la Inglaterra se interesa en su causa.

En Inglaterra se preparan nuevas expediciones para las costas de España.

La esquadra Dinamarquesa fue derrotada completamente por el Almirante inglés Sumarez. (*Gaz. de Port.*)

NOTICIAS DE CADIZ.

Al médico que visita en su enfermedad al Sr. Freire Castrillon, autor del papel servil y artero El liberal Padilla, y otros de la misma estofa que suelen venir de Galicia.

EPIGRAMA.

Si quieres mostrarte humano,
buen patriota y liberal,
haz con arte soberano,
que de Castrillon el mal
se vaya todo á la mano. P. J. y C.

AVISO. Se vende un juego de libros en blanco, encuadernados en Lóndres, de excelente papel, y rayados para que puedan servir en qualquiera casa de comercio; una cama grande de caoba para matrimonio, una mesa de lo mismo para comedor, un armazon de cedro con mucha caxoneria y puertas de cristales, y un entarimado de madera, todo á precios equitativos; darán razon en el puesto de este periódico, calle de la Carne núm. 1.

IMPRESA DE FIGUEROA, CALLE DE LINARES.